
Décembre 2023 - février 2024

	

 Bulletin  de paroisse n°63

Joyeuses f
êtes de fin d’année !

 



Sommaire
Editorial                  3 

Die deutsche Seite                4 

Mot de la pasteure                6 

Terre Nouvelle                 8 

Retour sur le camp aux Cévennes             10 

Prochaines rencontres de KT             12 

Eveil à la foi                13 

Culte de Noël des familles              14 

Liste des cultes du temps de l’Avent et de Noël          15 

Culte de Noël                16 

Liste des cultes                17 

Dimanche de l’Eglise                 18 

Oecuménisme - Marche de l’Avent             19 

Oecuménisme - Parcours spirituel             19 

Oecuménisme - Célébration oecuménique           20 

Oecuménisme - Petits déjeuners contacts                   20 

Nos jubilaires                21 

Apéritif des jubilaires 2023              21 

Collectes & Dons               22 

Actes ecclésiastiques               22 

Contacts                 23 

Voeux pour le Nouvel An              24 



�3

Editorial
Chères paroissiennes, Chers paroissiens, 

« L’espoir, c’est d’être capable de  
voir la lumière malgré l’obscurité » 

Desmond Tutu (Prix Nobel de la Paix 1984) 

Il est parfois difficile de voir cette fameuse lumière dont nous avons tous 
besoin pour avancer, pour nous rassurer de la décision prise, du chemin 
choisi. Elle est parfois bien enfouie au fond de notre tête, de notre coeur. 
Elle peine à ressurgir et menace même parfois de s’éteindre. 

Mais elle est bien présente et nous avons tendance à l’oublier quand le 
sort s’acharne. Pour la raviver, il suffit de pas grand-chose finalement: un 
échange entre collègues, un téléphone à un proche, une sortie entre amis 
et notre flamme intérieure danse de plus belle. 

La paroisse vous offre de nombreuses possibilités d’échanges et de vivre -
ensemble lors de ses cultes du temps de l’Avent et de Noël ainsi que lors 
de ses activités oecuméniques. 

Et bien entendu cela continue 
également en 2024 ! 

L’obscurité est là et sera toujours 
là. À nous de ne pas oublier que 
notre f lamme intérieure est 
également présente, quelque part 
en nous, et qu’elle est porteuse 
d’espoir ! 

Bonne lecture et joyeuses fêtes de fin d’année à vous ! 

Jessica Beuchat 
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Die deutsche Seite
Gedanken zur Adventszeit 

Die Adventszeit in der vierwöchigen Form vor Weihnachten geht auf das 
7.  Jahrhundert zurück. Sie wurde „Zeit vor der Geburt des Herrn“ oder 
„Zeit der Ankunft des Herrn“ genannt. Papst Gregor der Grosse legte die 
Zahl der Sonntage im Advent auf vier fest. Die vier Sonntage standen 
symbolisch für die viertausend Jahre, die die Menschen gemäß damaliger 
Auffassung nach dem Sündenfall auf den Erlöser warten mussten. 

Die verbindliche Festlegung der Regel, wann der Advent begangen wird, 
stammt aus der Schlichtung des sogenannten «  Strassburger 
Adventsstreits ». Bischof Wilhelm von Strassburg vertrat die Ansicht, dass 
die Adventszeit vier volle Wochen umfassen müsse. Dies setzte sich aber 
nicht durch. 
 

Auf Betreiben Kaiser Konrads II entschied eine Synode im Kloster Limburg 
am 3.  Dezember 1038 in Anwesenheit des Kaisers, dass es nur vier 
Adventssonntage geben solle, der erste Adventssonntag also stets in der 
Zeit zwischen dem 27. November und dem 3. Dezember zu begehen sei. 
So kann der vierte Adventssonntag auf den Heiligen Abend fallen wie 
dieses Jahr  

Für uns Christinnen und Christen ist der Advent die vierwöchige 
Vorbereitungszeit auf Weihnachten, das Fest der Geburt Jesu Christi. 

Dabei hat "Ankunft" eine zweifache Bedeutung: Zum einen ist damit die 

Geburt, die Menschwerdung Gottes gemeint, zum anderen weist der 

Advent auf das zukünftige Kommen Christi hin. Mit dem ersten Advent 

beginnt auch das neue Kirchenjahr. 
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Advent i s t n i ch t e in fach d ie 
Vorfreude und Vorbereitung von 

Weihnachten, der Geburt unseres 

Erlösers. Advent soll auch die 

Hoffnung auf das Wiederkommen 

Christi am Ende der Tage sein für uns 

Christinnen und Christen und die 

Glaubensgewissheit: Gott ist als 
Mensch zu seinen Menschen, zu 

seiner Schöpfung gekommen. 

Die 1236 bis 1273 geschriebene "Goldene Legende" fasst die Vielfalt der 

adventlichen Gedanken und Inhalte zusammen: "Es sind vier Wochen des 

Advents, die bezeichnen folgendes: Unser Herr ist zu uns gekommen als 

Mensch für uns Menschen. Er ist in der Menschen Herzen gekommen. Er ist 
für uns gestorben und auferstanden. Er wird wiederkommen am Ende der 

Tage. 

Die Hoffnung, ja Gewissheit, dass uns Christus trägt, schützt, uns immer 

wieder Kraft gibt in guten und schwierigen Zeiten, diese Gewissheit 

begleitet uns auch ins kommende Jahr 2024.  

Im Prophetenbuch Jesaja steht im Kapitel 54 in Vers 10:  Denn die Berge 
werden weichen und die Hügel wanken, meine Gnade aber wird nicht von 

dir weichen, und mein Friedensbund wird nicht wanken, spricht der, der sich 

deiner erbarmt, der HERR. 

Pfarrer, Ruedi Kleiner

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Der Erzengel Gabriel verkündet der Jungfrau Maria die Ankunft des Herrn. 
Ölgemälde von Robert Campin, 1420–1440, Brüssel 
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Mot de la pasteure
	 	 		

Et dans l’hiver austère,  
une rose a fleuri 
Noël , et ses lumières,  
Noël, et ses rêves de bonheur  
Noël, et ses chants d’espérance 

C’est que l’ Enfant -Dieu, fragile et beau,  
est venu donner au monde  
un présent à transformer, un avenir à espérer 

La lettre aux Ephésiens exprime cette foi avec 
des mots très forts : 

Le Christ a renversé les murs qui séparent les humains,  
Il est notre paix, Il a détruit la haine.   

Mais… n’est-ce pas interloquant de lire une telle affirmation en regard de 
notre actualité ? Aurons-nous l’audace de la tenir pour vraie ? Peut-être 
que oui, mais seulement si c’est une forme d’espérance combattive ! 
Car nous avons, comme humains et comme chrétiens, la responsabilité  
de dénoncer la violence et la brutalité d’où qu’elle viennent, de nous y 
opposer, de toutes nos forces et de toute notre conviction, et de 
combattre les injustices qui font naître la haine. 

Car la haine ne vient jamais de nulle part. Elle commence toujours 
par un mal subi, et un sentiment d’impuissance ; elle naît d’une blessure 
personnelle, parfois dévastatrice, ou d’une injustice collective, ou d’un 
drame… Et cette graine de haine s’implante naturellement dans les cœurs 
blessés, brisés. Elle se développe et pullule au gré des conflits qui 
dressent les personnes les unes contre les autres, ou les communautés, ou 
les peuples, ou les religions … Et elle grandit, elle envahit et gangrène 
tout. Car elle est vivace, et très contagieuse ! 

Et une fois que la haine a pris racine dans nos cœurs humains, ce 
qu’elle pousse vite, et ce qu’elle est dure à arracher  - Et plus le 
traumatisme qui l’a causée a été grave, et plus il a été attisé, plus la haine 
sera difficile à déloger… Aussi est-il est urgent de prendre conscience de 
ces spirales infernales de la haine - pour les déjouer.    

    
 

Et dans l’hiver austère, une rose a fleuri 
 
 
Noël , et ses lumière,  
Noël, et ses rêves de bonheur  
Noël, et ses chants d’espérance 
 
C’est que l’ Enfant -Dieu, fragile et beau,  
est venu donner au monde  
un présent à transformer, un avenir à espérer 
 
 

 
La le&re aux Ephésiens exprime ce&e foi avec des mots très forts : 
 
Le Christ a renversé les murs qui séparent les humains,  
Il est notre paix, Il a détruit la haine     
 
Mais… n’est-ce pas interloquant de lire une telle affirma@on en regard de notre actualité?  
Aurons-nous l’audace de la tenir pour vraie ?  
Peut-être que oui, mais seulement si c’est une forme d’espérance combaHve ! 
Car nous avons, comme humains et comme chré@ens, la responsabilité  
de dénoncer la violence et la brutalité d’où qu’elle viennent   
de nous y opposer, de toutes nos forces et de toute notre convic@on,  
et de comba7re les injus9ces qui font naître la haine. 
 

Car la haine ne vient jamais de nulle part. Elle commence toujours par un mal subi, et 
un sen@ment d’impuissance ; elle naît d’une blessure personnelle, parfois dévastatrice, ou 
d’une injus@ce collec@ve, ou d’un drame… 

Et ce&e graine de haine s’implante naturellement dans les cœurs blessés, brisés. Elle 
se développe et pullule au gré des conflits qui dressent les personnes les unes contre les 
autres, ou les communautés, ou les peuples, ou les religions … Et elle grandit, elle envahit et 
gangrène tout. Car elle est vivace, et très contagieuse ! 

Et une fois que la haine a pris racine dans nos cœurs humains, ce qu’elle pousse vite, 
et ce qu’elle est dure à arracher - Et plus le trauma@sme qui l’a causée a été grave, et plus il a 
été aHsé, plus la haine sera difficile à déloger… 

Aussi est-il est urgent de prendre conscience de ces spirales infernales de la haine - 
pour les déjouer.    
 
Le Christ a détruit la haine  - Vraiment ?  

Oui, mais en germe. Comme pour tout ce qu’Il donne à 
l’humanité : le Christ a l’art de faire naître une nouvelle réalité, 
qui est en devenir, il ouvre une nouvelle dynamique qui gagne les 
cœurs de l’intérieur – qui transforme les mentalités, qui permet 
d’autre réac@ons que celles qui nous sont naturelles…  

 
Oui, le Christ a bien détruit la haine, et il a commencé par 

la déloger de son cœur à lui, alors qu’on l’arrêtait, il a guéri un 
soldat blessé par un de ses disciples ; alors qu’il allait mourir sous 
la torture, il a demandé pardon pour ceux qui avaient organisé sa 
condamna@on et sa mort ; en allant jusqu’à cet extrême de 
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Le Christ a détruit la haine - Vraiment ?  
Oui, mais en germe. Comme pour tout ce qu’Il 

donne à l’humanité  : le Christ a l’art de faire naître 
une nouvelle réalité, qui est en devenir, il ouvre une 
nouvelle dynamique qui gagne les cœurs de 
l’intérieur – qui transforme les mentalités, qui permet 
d’autres réactions que celles qui nous sont 
naturelles…  

Oui, le Christ a bien détruit la haine, et il a 
commencé par la déloger de son cœur à lui, alors qu’on l’arrêtait, il a guéri 
un soldat blessé par un de ses disciples  ; alors qu’il allait mourir sous la 
torture, il a demandé pardon pour ceux qui avaient organisé sa 
condamnation et sa mort ; en allant jusqu’à cet extrême de l’amour, Il a tué 
la haine. Il a été plus fort qu’elle et que sa logique implacable. En lui, la 
haine est détruite. C’est accompli. Il nous a montré que c’est possible ! 

Et il nous invite à emprunter ce même chemin. Pour nous c’est un 
chemin… long, patient, endurant. C’est un chemin authentique et puissant, 
mais de la puissance d’une flamme qui éclaire avec insistance mais douceur, 
pas forcément comme un projecteur qui éblouit d’un seul coup ! 

Le Christ, en détruisant la haine, nous permet à notre tour de refuser 
de la laisser germer, grandir, tout envahir, et avoir le dernier mot.  
Et cette destruction de la haine est destinée à colorer 

toutes les dimensions de nos vies,  
toutes les situations possibles et imaginables,  
tant dans les relations inter-personnelles, familiales,   
que entre communautés, pays, religions, 
tant avec nos proches qu’avec nos lointains.    

Exigeant, ce chemin ? Certes… 
Mais c’est aussi une chance de ne pas être 
fatalement voué au mécanisme mortifère de la 
haine, et de pouvoir avancer vers un autres horizon, 
celui de la pacification. C’est bien sur ce chemin 
que nous marcherons en Avent. 

Car avec L’enfant-Dieu, porteur de lumière et de paix,  
nous avons un monde à transformer, un avenir à espérer.  

Alors… Beau temps de Noël !  
   

    
 

Et dans l’hiver austère, une rose a fleuri 
 
 
Noël , et ses lumière,  
Noël, et ses rêves de bonheur  
Noël, et ses chants d’espérance 
 
C’est que l’ Enfant -Dieu, fragile et beau,  
est venu donner au monde  
un présent à transformer, un avenir à espérer 
 
 

 
La le&re aux Ephésiens exprime ce&e foi avec des mots très forts : 
 
Le Christ a renversé les murs qui séparent les humains,  
Il est notre paix, Il a détruit la haine     
 
Mais… n’est-ce pas interloquant de lire une telle affirma@on en regard de notre actualité?  
Aurons-nous l’audace de la tenir pour vraie ?  
Peut-être que oui, mais seulement si c’est une forme d’espérance combaHve ! 
Car nous avons, comme humains et comme chré@ens, la responsabilité  
de dénoncer la violence et la brutalité d’où qu’elle viennent   
de nous y opposer, de toutes nos forces et de toute notre convic@on,  
et de comba7re les injus9ces qui font naître la haine. 
 

Car la haine ne vient jamais de nulle part. Elle commence toujours par un mal subi, et 
un sen@ment d’impuissance ; elle naît d’une blessure personnelle, parfois dévastatrice, ou 
d’une injus@ce collec@ve, ou d’un drame… 

Et ce&e graine de haine s’implante naturellement dans les cœurs blessés, brisés. Elle 
se développe et pullule au gré des conflits qui dressent les personnes les unes contre les 
autres, ou les communautés, ou les peuples, ou les religions … Et elle grandit, elle envahit et 
gangrène tout. Car elle est vivace, et très contagieuse ! 

Et une fois que la haine a pris racine dans nos cœurs humains, ce qu’elle pousse vite, 
et ce qu’elle est dure à arracher - Et plus le trauma@sme qui l’a causée a été grave, et plus il a 
été aHsé, plus la haine sera difficile à déloger… 

Aussi est-il est urgent de prendre conscience de ces spirales infernales de la haine - 
pour les déjouer.    
 
Le Christ a détruit la haine  - Vraiment ?  

Oui, mais en germe. Comme pour tout ce qu’Il donne à 
l’humanité : le Christ a l’art de faire naître une nouvelle réalité, 
qui est en devenir, il ouvre une nouvelle dynamique qui gagne les 
cœurs de l’intérieur – qui transforme les mentalités, qui permet 
d’autre réac@ons que celles qui nous sont naturelles…  

 
Oui, le Christ a bien détruit la haine, et il a commencé par 

la déloger de son cœur à lui, alors qu’on l’arrêtait, il a guéri un 
soldat blessé par un de ses disciples ; alors qu’il allait mourir sous 
la torture, il a demandé pardon pour ceux qui avaient organisé sa 
condamna@on et sa mort ; en allant jusqu’à cet extrême de 

    
l’amour, Il a tué la haine. Il a été plus fort qu’elle et que sa logique implacable. En lui, 

la haine est détruite. C’est accompli. Il nous a montré que c’est possible ! 
Et il nous invite à emprunter ce même chemin. Pour nous c’est un chemin… long, 

paBent, endurant. C’est un chemin authenBque et puissant, mais de la puissance d’une 
flamme qui éclaire avec insistance mais douceur, pas forcément comme un projecteur qui 
éblouit d’un seul coup ! 

Le Christ, en détruisant la haine, nous permet à notre tour de refuser de la laisser 
germer, grandir, tout envahir, et avoir le dernier mot.  

 
        
   
Et ceFe destrucBon de la haine est desBnée à colorer  
toutes les dimensions de nos vies,  
toutes les situaBons possibles et imaginables,  
  tant dans les relaBons inter-personnelles, familiales,   
que entre communautés, pays, religions, 

tant avec nos proches qu’avec nos lointains.    
 

 
 

    
 

 
 
 

 
 
 
Car avec L’enfant-Dieu, porteur de lumière et de paix,  
nous avons un monde à transformer, un avenir à espérer.  
 
Alors… Beau temps de fêtes !  
   
 
  

Exigeant, ce chemin ? Certes…  
Mais c’est aussi une chance de ne pas être fatalement voué 
au mécanisme morBfère de la haine, et de pouvoir avancer 
vers un autre horizon, celui de la pacificaBon.  
C’est bien sur ce chemin que nous marcherons en Avent 
vers Noël.   
 
Car  
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Terre Nouvelle 
Guerre en Israël/Palestine   

L’EPER soutient la population civile démunie  
Dans le cadre du conflit actuel au Proche-Orient, de nouveaux drames 
surviennent chaque jour : nous assistons à une tragédie humanitaire d’une 
brutalité sans précédent. Le nombre de victimes ne cesse d’augmenter, 
tant du côté israélien que palestinien, et près d’un million de personnes 
sont aujourd’hui déplacées. L’EPER est présente depuis de nombreuses 
années dans la région. Grâce à ses organisations partenaires fiables sur 
place, elle a pu commencer à lancer des mesures d’urgence pour soutenir 
la population civile démunie de la bande de Gaza.  

L’EPER suit les événements en Israël/Palestine avec beaucoup 
d’inquiétude. Afin de pouvoir venir en aide au plus grand nombre de 
personnes, un cessez-le-feu et un accès garanti et suffisant à l’aide 
humanitaire sont nécessaires de toute urgence. L’EPER dispose d’un bureau 
de coordination à Jérusalem et est active dans la bande de Gaza depuis   
2006.  

G r â c e à u n e 
coopération étroite avec 
s e s o r g a n i s a t i o n s 
partenaires israéliennes 
et palestiniennes de 
longue date et avec les 
autres organisat ions 
h u m a n i t a i r e s 
internationales actives 
dans la zone de guerre, 
de premières mesures 
d’urgence ont pu être 
mises en place pour soutenir les personnes déplacées internes dans la 
bande de Gaza. En collaboration avec Dan Church Aid, des colis 
alimentaires sont distribués à 20  000   déplacé·e·s internes à Khan Younès, 
dans le sud de la bande de Gaza. D’autres personnes ayant fui dans le sud 
reçoivent de l’argent en espèces pour satisfaire leurs besoins de base. 

Guerre en Israël/Palestine  

L’EPER soutient la population civile démunie  
Dans le cadre du conflit actuel au Proche-Orient, de nouveaux drames 
surviennent chaque jour : nous assistons à une tragédie humanitaire d’une 
brutalité sans précédent. Le nombre de victimes ne cesse d’augmenter, tant du 
côté israélien que palestinien, et près d’un million de personnes sont 
aujourd’hui déplacées. L’EPER est présente depuis de nombreuses années dans 
la région. Grâce à ses organisations partenaires fiables sur place, elle a pu 
commencer à lancer des mesures d’urgence pour soutenir la population civile 
démunie de la bande de Gaza.  

L’EPER suit les événements en Israël/Palestine avec beaucoup d’inquiétude. 
Afin de pouvoir venir en aide au plus grand nombre de personnes, un cessez-le-
feu et un accès garanti et suffisant à l’aide humanitaire sont nécessaires de 
toute urgence. L’EPER dispose d’un bureau de coordination à Jérusalem et est 
active dans la bande de Gaza depuis 2006.  
 

Grâce à une 
coopération 
étroite avec ses 
organisations 
partenaires 
israéliennes et 
palestiniennes de 
longue date et 
avec les autres 
organisations 
humanitaires 
internationales 
actives dans la 
zone de guerre, de premières mesures d’urgence ont pu être mises en place 
pour soutenir les personnes déplacées internes dans la bande de Gaza. En 
collaboration avec Dan Church Aid, des colis alimentaires sont distribués à 
20 000 déplacé·e·s internes à Khan Younès, dans le sud de la bande de Gaza. 
D’autres personnes ayant fui dans le sud reçoivent de l’argent en espèces pour 
satisfaire leurs besoins de base. En Égypte, l’EPER se prépare à acheminer dès 
que possible des biens de première nécessité vers la bande de Gaza via le point 
de passage de Rafah.   
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En Egypte, l’EPER se prépare à acheminer dès que possible des biens de 
première nécessité vers la bande de Gaza via le point de passage de 
Rafah. 

Au cours des semaines et des mois à venir, les besoins les plus urgents 
concerneront les denrées alimentaires, les articles d’hygiène, l’accès à 
l’eau, à l’électricité et aux soins médicaux ainsi que le matériel pour 
construire des hébergements d’urgence pour l’hiver. Outre ces biens de 
première nécessité, les personnes touchées ont besoin d’un soutien 
psychosocial. En Israël et en Cisjordanie aussi, l’EPER analyse les 
possibilités de soutenir les personnes affectées par le conflit.  

La population civile 
démunie a besoin de 
notre soutien de toute 
u rgence . Grâce à 
notre présence de 
longue date dans la 
r é g i o n e t à n o s 
o r g a n i s a t i o n s 
partenaires fiables sur 
place, nous pouvons 
u t i l i s e r v o s d o n s 
r a p i d e m e n t , 
efficacement et de 
manière ciblée.  

                             

Merci de tout cœur pour votre soutien ! 
Pour soutenir le projet :  

IBAN : CH61 0900 0000 1000 1390 5  
Mention : « Aide d’urgence Israël - Palestine »  

  

Au cours des semaines et des mois à venir, les besoins les plus urgents 
concerneront les denrées alimentaires, les articles d’hygiène, l’accès à l’eau, à 
l’électricité et aux soins médicaux ainsi que le matériel pour construire des 
hébergements d’urgence pour l’hiver. Outre ces biens de première nécessité, 
les personnes touchées ont besoin d’un soutien psychosocial. En Israël et en 
Cisjordanie aussi, l’EPER analyse les possibilités de soutenir les personnes 
affectées par le conflit.  

La population civile démunie a besoin de notre soutien de toute urgence. Grâce 
à notre présence 
de longue date 
dans la région et 
à nos 
organisations 
partenaires 
fiables sur place, 
nous pouvons 
utiliser vos dons 
rapidement, 
efficacement et 
de manière 
ciblée.  

 

                                  (photos EPER)  

Merci de tout cœur pour votre soutien ! 

Pour soutenir le projet : IBAN : CH61 0900 0000 1000 1390 5  

Mention : « Aide d’urgence Israël - Palestine »  
 



Cévennes 2023  
 
Pas beaucoup de soleil -météo, mais beaucoup de soleil dans les cœurs des 43 par<cipants…  
Voici quelques beaux moments du camp dans les Cévennes….  
 
A meCre dans des bulles , les échos des jeunes  
 

1. Le camp était trop cool : j’ai fait plein de nouvelles rencontres , j’ai bien aimé les 
réveils avec la musique  - j’ai appris plein de nouvelles musiques. Les monos étaient 
trop gen<l- et la soirée sketch trop cool…   (Elynn)  

2. J'ai beaucoup aimé ce camp, c'était cool de rencontrer de nouvelles personnes, on a 
fait beaucoup d'ac<vités que ce soit dans la maison ou on était ou en dehors c'était 
super sympa. Dommage qu'il n'est pas fait super beau mais j'en garderai en tout cas 
un très beau souvenir.    (Naya)  

 
 
 
les jeux 
 
 
 
 
 
 

       
 
 
 
 
Le culte dans la groCe…    et le paysage de rêve aux alentours 
 
 
 
 
 
 
 
 
  
 
 
 
 
A la mer, on se baigne malgré le vent et…        …   on médite !   
       
 
 

Les j
eux

Le culte dans la grotte et le 
paysage de rêve aux alentours

Cévennes 2023  

 
Pas beaucoup de soleil -météo, mais beaucoup de soleil dans les cœurs des 43 par<cipants…  

Voici quelques beaux moments du camp dans les Cévennes….  

 
A meCre dans des bulles , les échos des jeunes  
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À la mer, on se baigne malgré le vent et… on médite !

L’équipe de cuisine qui a si bien pris soin de nous !
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Le camp était trop cool ! J’ai fait plein 
de nouvelles rencontres, j’ai bien aimé 
les réveils avec la musique - j’ai appris 
plein de nouvelles musiques. Les 
monos étaient trop gentil.e.s et la 
soirée sketches trop cool…   (Elynn)

J'ai beaucoup aimé ce camp, c'était cool 
de rencontrer de nouvelles personnes, 
on a fait beaucoup d'activités que ce soit 
dans la maison ou on était ou en dehors 
c'était super sympa. Dommage qu'il n’aie 
pas fait super beau mais j'en garderai en 
tout cas un très beau souvenir.    (Naya)

Prochaines rencontres de KT 
Cycle 1 
 VE 26 janvier, 16h à 17h45 

Cycle 2 
 SA 27 janvier, 9h à 11h 

Cycle 3 (1oH et 11H) 
 ME 6 décembre, 17h15 à 19h15 
 ME 24 janvier, 17h15 à 19h15 

Préparation du culte du Noël des familles pour les 3 cycles voir 
page 14

Ce camp a été génial: pouvoir  
faire de nouvelles rencontres et  
pouvoir en apprendre plus sur les 
protestants et comment ils devaient vivre 
il y a longtemps et comme ils devaient 
lutter pour pouvoir faire ce qu'ils 
voulaient. (Constance)
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Eveil à la foi
Rencontres oecuméniques  

pour les jeunes enfants et leur famille 

De tout-petit à 6 ans 

Les frères et source plus âgés, grands-parents, parrain-marraine bienvenus !

Ces rencontres, agrémentées de chants, de bricolages, de jeux permettent 
aux enfants de découvrir une histoire de la Bible - cette année à travers la 
présence des animaux. 

Dans les prochains mois, nous vous proposons: 

• Une rencontre en décembre autour de Noël 
• Une rencontre en février autour de l’histoire de la semaine sainte

SA 09.12.2023 09h30-11h30 Le boeuf raconte
Salle de paroisse 
catholique de 
Saignelégier

SA 03.02.2024 09h30-11h30 Le coq chante
Temple réformé de 
Saignelégier
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Culte de Noël des familles
Noël à l’aéroport  

Tempête dans le ciel  
   
Une classe d’école 
coincée dans un 
aéroport… 

et la fête de Noël s’improvise, entre surprises et rebondissements  
et elle sera plus belle que jamais !  

Les enfants et jeunes vous préparent,  
comme chaque année, une pièce à découvrir 

Le 24 décembre à 17h, suivi d’une collation 

Bienvenue à chacun, chacune ! 

3 Préparations de Noël : 

3 Samedis matin  de 9 h à 11h 30 : 
• 2 décembre   
• 16 décembre  
• 23 décembre : la générale ! 

Noël avec les familles 
 

Noël à l’aéroport  
 
 
 
 

        Tempête dans le ciel  -    
Une classe d’école coincée dans un aéroport… 

   et la fête de noël s’improvise, 
     entre surprises et rebondissements… 
             et elle sera plus belle que jamais !  

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les enfants et jeunes vous préparent, comme chaque année une pièce à découvrir 
 

Le 24 décembre à 17h, suivi d’une colla?on 
 

Bienvenue à chacun, chacune ! 
 
 
 
 

3 Prépara(ons de Noël : 
 
3 Samedis ma?n  de 9 h à 11h 30 : 

• 3 décembre,   
• 17 décembre  
• 23 décembre : la générale ! 

    
 
 

Noël avec les familles 
 

Noël à l’aéroport  
 
 
 
 

        Tempête dans le ciel  -    
Une classe d’école coincée dans un aéroport… 

   et la fête de noël s’improvise, 
     entre surprises et rebondissements… 
             et elle sera plus belle que jamais !  

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Les enfants et jeunes vous préparent, comme chaque année une pièce à découvrir 
 

Le 24 décembre à 17h, suivi d’une colla?on 
 

Bienvenue à chacun, chacune ! 
 
 
 
 

3 Prépara(ons de Noël : 
 
3 Samedis ma?n  de 9 h à 11h 30 : 

• 3 décembre,   
• 17 décembre  
• 23 décembre : la générale ! 
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3 décembre 
avec baptême

Ier Avent 
Jean-Baptiste, le cousin de Jésus 

Luc 1, extraits
SC

10 décembre
2e Avent 

Priez sans cesse ! 
Luc 21, 27 à 36

SC

17 décembre 
suivi de 

l’Assemblée de 
paroisse

3e Avent 
Préparer le chemin avec Jean-Baptiste 

Marc 1, 1 à 8
SC

24 décembre  
17h 

suivi d’une 
collation

Noël des familles 
Noël à l’aéroport 

25 décembre
Culte de Noël télévisé à Moutier 

Pas de culte au temple 

31 décembre Passage à l’An neuf

7 janvier 
Epiphanie

Où est le roi qui vient de naître ? 
Matthieu 2, 1 à 12

SC

Liste des cultes  
du temps de l’Avent et de Noël 

Sauf indication contraire, 
les cultes sont célébrés à 10h au temple 
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Culte de Noël

Culte de Noël  télévisé à Moutier,  
25 décembre, 10h 

(Fermeture des portes à 9h30)  

Le 25 décembre au matin, le culte 
eurodiffusé sera vécu à Moutier. C’est 
un événement à ne pas manquer !  

La paroisse de Moutier a invité toutes 
les paroisses de l’arrondissement du 
Jura à renoncer à leur culte de Noël 
pour venir remplir son temple et 
participer à cette fête partagée en 
Europe.  

Le Conseil de paroisse a décidé de répondre présent et vous invite à 
participer à ce culte.  

Merci aux personnes intéressées par un transport en commun de vous 
inscrire au secrétariat d’ici au 20 décembre. 

Nous proposons un co-voiturage et vous donnons rendez-vous  
devant le temple de Saignelégier à 8h15, les portes du temple de 
Moutier fermant à 9h30 pour les besoins de la TV. Le culte finit vers 
11h. Le retour à Saignelégier sera vers midi. 

Et… au cas où il vous est difficile de vous déplacer,  
il est toujours possible de participer depuis chez soi, en regardant la TV !  

Joyeux Noël 

Culte de Noël  télévisé à Moûtier 
 

25 décembre,  10h  
 

 
 
Le 25 décembre au ma.n le culte eurodiffusé sera vécu à 
Moû.ers. C’est un événement à ne pas manquer !  
 
La paroisse de Moû.ers a invité toutes les paroisses de  
l’arrondissement du jura à renoncer à leur culte de Noël 
pour venir remplir son temple et par.ciper à cet fête 
partagée en Europe !  
 
 
 

Le conseil de paroisse a décidé de répondre présent et vous invite à par.ciper à ce culte.  
 
Merci aux personnes intéressées à un transport en commun.  
de vous inscrire au secrétariat d’ici au 20 décembre  
 
Nous proposons un co-voiturage et vous donnons rendez-vous  
devant le temple de Saignelégier à 8h15.  
Les portes du temple de MoûBers fermant à 9h15 pour les besoins de la TV.  
Le Retour sera vers midi.  
 
Et… au cas où il vous est difficile de vous déplacer,  
il sera toujours possible de par.ciper depuis chez soi, en regardant la TV !  
 
 

Joyeux Noël 
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14 janvier
Pêcheurs d’hommes… ? 

Marc 1, 16 à 20

21 janvier 
au Temple de 
Saignelégier

Célébration oecuménique  
pour l’Unité des Chrétiens  

Tu aimeras le Seigneur et ton prochain 
comme toi-même 

Luc 10, 27

28 janvier Thème à découvrir

4 février

Dimanche de l’Eglise 
L’espérance source de courage en des 

temps incertains 
Jérémie 29, 11

SC

11 février
Tu ne vois donc pas ? 

Matthieu 7, 1 à 5

18 février
Entrée dans la Campagne de Carême 

Chaque geste compte

25 février Thème à découvrir

1er mars 
Lieu à confirmer

JMP 
Par le lien de la paix 

3 mars
Culte des familles 

Campagne de Carême 
Moins, c’est plus !

SC

Liste des cultes 
Sauf indication contraire, 

les cultes sont célébrés à 10h, au temple de Saignelégier
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L’espérance, source de courage en des temps incertains  
« Je vais vous donner un avenir et une espérance » (Jérémie 29,11) 

Le contexte actuel n’offre pas vraiment de perspectives réjouissantes. 
Guerre, pauvreté, exil, destruction de l’environnement, pénurie d’énergie, 
maladies…  

Parmi nous, beaucoup sont confrontés aux émotions que cette situation 
provoque : que faire face à l’impuissance, à la peur et à la colère ? Sommes-
nous paralysé-es par l’insécurité et les menaces, ou sommes-nous capables 
de nous ouvrir à la force de l’espérance ?  

Le Dimanche de l’Eglise 2024 nous emmène dans une quête : où trouvons-
nous des sources d’espérance et de confiance ? La foi peut-elle nous 
donner le courage d’agir en temps de crise ? Sommes-nous capables de 
croire à ce qui paraît impossible, de nous abandonner à la puissance 
transformatrice de Dieu dans le monde ? Une vie sans espérance est 
impensable, et l’espérance n’est jamais vaine.  

L’espérance tient tête au malheur. Elle laisse la porte ouverte aux possibles 
et permet de vivre dans la confiance, malgré tout 

Aux Franches-Montagnes, une 
équipe de laïcs de la paroisse se 
chargera d’animer sur ce thème, 
le culte du Dimanche de l’Eglise, 
le 4 février, à 10h00 au Temple de 
Saignelégier. 

Dimanche de l’Eglise

Dimanche de l’Eglise 2024  
L’espérance, source de courage en des temps incertains  

« Je vais vous donner un avenir et une espérance » (Jérémie 29,11) 

Le contexte actuel n’offre pas vraiment de perspectives réjouissantes. Guerre, 
pauvreté, exil, destruction de l’environnement, pénurie d’énergie, maladies…  

Parmi nous, beaucoup sont confrontés aux émotions que cette situation 
provoque : que faire face à l’impuissance, à la peur et à la colère ? Sommes-
nous paralysé-es par l’insécurité et les menaces, ou sommes-nous capables de 
nous ouvrir à la force de l’espérance ?  

Le Dimanche de l’Eglise 2024 nous emmène dans une quête : où trouvons-nous 
des sources d’espérance et de confiance ? La foi peut-elle nous donner le 
courage d’agir en temps de crise ? Sommes-nous capables de croire à ce qui 
paraît impossible, de nous abandonner à la puissance transformatrice de Dieu 
dans le monde ? Une vie sans espérance est impensable, et l’espérance n’est 
jamais vaine.  

L’espérance tient tête au malheur. Elle laisse la porte ouverte aux possibles et 
permet de vivre dans la confiance, malgré tout 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

                   (Photo : Adeline Wehrli)  

Aux Franches-Montagnes, une équipe de laïcs de la paroisse se chargera 
d’animer sur ce thème le culte du Dimanche de l’Eglise, le 4 février, à 10h00 

au Temple de Saignelégier. 

(Photo: Adeline Wehrli)
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Parcours spirituel oecuménique 
L’eau : source de vie, bien commun  

P r è s d e 2 5 d e s 3 E g l i s e s 
ca tho l iques , mennon i tes e t 
r é f o r m é e s s e r e t r o u v e n t 
régul ièrement pour explorer 
ensemble les récits bibliques, et 
échanger à leur sujet. 
Nos prochaines rencontres ont lieu 
comme toujours dans le temple et 
la salle de la paroisse réformée, un 
lundi par mois, de 20 à 22h.  

Les prochains rendez-vous  sont :   

• 11 décembre : Mariage au puits - Genèse  24 
• 15 janvier : Le peuple a soif - Exode 17 
• 5 février: La vie de la mer morte - Ezechiel 47  

Oecuménisme

 
Parcours spirituel oecuménique  
 

 

 

 

 

 

 

L’eau : source de vie, bien commun  

 
Près de 25  des 3 Eglises catholique, mennonite réformée se retrouvent régulièrement pour 
explorer ensemble les récits bibliques, et échanger à leur sujet.  
 
Nos prochaines rencontres ont lieu comme toujours lieu  
dans le temple et la salle de la paroisse réformée,  
un lundi par mois, de 20 à 22h.  
 
Les prochains rendez-vous  sont :   
   
 
11 de ́cembre : Mariage au puits,  Genèse  24 

15 janvier : Le peuple a soif – Exode 17 

5 fe ́vrier : La vie de la mer morte - Ezechiel 47 

 

2023-2024 

Parcours spirituel 
œcuménique 

des Franches-Montagnes

L’eau : 
source de vie, 
bien commun 

L’Unité pastorale catholique des Franches-Montagnes 

Communauté Anabaptiste (Mennonite) La Chaux-d’Abel 

La Paroisse réformée des Franches-Montagnes

Marche de l’Avent 
La traditionnelle marche œcuménique de l’Avent se déroulera cette année 
le lundi 4 décembre, avec un temps de partage et de célébration à la 
chapelle mennonite de La Chaux d’Abel.  

Programme :  

Marche  : départ à 18h30 de la gare 
des Bois. Possibilité aussi de partir de 
la chapelle de La Chaux-d'Abel pour 
aller à la rencontre du groupe des Bois.    

Collation et partage dès 19 h 15 

Célébration dès 20h 

  

Marche de l’Avent 
La traditionnelle marche œcuménique de l’Avent  

se déroulera cette année 
 le lundi 4 décembre,  

avec un temps de partage et de célébration  
à la chapelle mennonite de La Chaux d’Abel.  

 
Programme :  
Marche : départ à 18h30 de la gare des Bois. Possibilité aussi de partir de la 
chapelle de La Chaux-d'Abel pour aller à la rencontre du groupe des Bois.    

Collation et partage dès 19 h 15 

Célébration dès 20h 
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Célébration oecuménique  
de la semaine de l’Unité pour les Chrétiens 

Le 19 janvier 2024, à 10h, au Temple de Saignelégier 
Avec les communautés catholique, mennonite et évangélique.  

Suivi d’un apéritif  

La préparation du matériel a été 
c o n f i é e à u n e é q u i p e 
œcuménique du Burkina Faso. La 
situation politique et sociale du 
p a y s e s t i n s t a b l e e t d e 
nombreuses menaces pèsent sur 
la paix. La rédaction des textes 
pendant une période précaire de 
leur histoire a aidé les chrétiens 

du Burkina Faso à reconnaître que l'amour du Christ unit tous les croyants 
et qu'il est plus fort que nos divisions. 

Nous nous réjouissons d’être inspirés par leurs propositions de célébration 
et d’avancer ensemble sur ce chemin de fraternité.

 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Le 19 janvier 2024, à 10h, au Temple de Saignelégier 
Avec les communautés catholiques, mennonites, et évangélique.  

Suivi d’un apériCf  
 
La prépara'on du matériel a été confiée à une équipe œcuménique du Burkina Faso, 
coordonnée par la Communauté locale du Chemin Neuf. La situa'on poli'que et sociale du 
Burkina Faso est instable et de nombreuses menaces pèsent sur la paix et la cohésion 
sociale. La prépara'on des textes de la Semaine de prière pour l'unité des chré'ens pendant 
une période aussi précaire de l'histoire de leur pays a aidé le groupe œcuménique de 
rédac'on à reconnaître que l'amour du Christ unit tous les chré'ens et qu'il est plus fort que 
leurs divisions. 
 
Nous nous réjouissons d’être inspirés par leurs proposi'ons de célébra'on…n effet,  
situa'ons locales, en tenant compte des diverses sensibilités.  

Nous nous faisons une joie de nous retrouver pour avancer ensemble sur ce chemin de 
fraternité.  

 

 

 

 

  

 

Conférence des Petits Déjeuners Contacts 
avec Marie-Noëlle Yoder 

Le 6 février 2024 à 20h, lieu à confirmer 

  « Vivre avec sérénité » 

"La vie n'est prévisible et il faut bien souvent  
s'adapter. Comment réagir quand les événements  
se déchaînent? La Bible enseigne ce dont nous  
avons besoin pour garder le cap. »
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Nos jubilaires
Depuis le dernier bulletin : 

80e anniversaire de  

• Monsieur Raymond Rubin, le 2 novembre, Les Bois 

90e anniversaire de 

• Madame Lili von Allmen, le 24 août, Saignelégier 

Pour la première fois, le Conseil de paroisse a invité les jubilaires de la 
paroisse. C’est-à-dire toutes les personnes ayant un anniversaire rond en 
2023, de 10 à 100 ans, pour un moment convivial. Entourés de leurs 
proches, 6 jubilaires ont jubilé ! 

A qui le tour l’an prochain ? 

Apéritif des jubilaires 2023Apéritif des jubilaires 2023 
 
Pour la première fois, le conseil de paroisse a invité les jubilaires 2023   
 
c’est -à-dire toutes les personnes fêtant un anniversaire rond,  
de 10 à 100 ans,  à un moment fes@f et convivial…  
 
Entourés de leurs proches, 6 jubilaires ont jubilé !  
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A qui le tour l’an prochain ? 
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Les collectes récoltées lors des cultes permettent de soutenir des 
associations ou des oeuvres humanitaires. Le Conseil de paroisse souhaite 
vous informer des montants collectés et des montants effectivement versés, 
le principe étant de reverser le montant de la collecte arrondi à la centaine 
supérieure. Il tient également à vous remercier sincèrement de votre 
solidarité. Depuis le dernier bulletin, nous avons pu soutenir: 

Collectes & Dons

Actes ecclésiastiques

Baptême: 

 Le 20 août, Célia Voirol, Le Noirmont 

Services funèbres: 

 Le 12 octobre, Marie-Claude Sunier, 1958, Lajoux 

 Le 25 octobre, Joëlle Tschannen, 1959, Les Breuleux 

 Le 8 novembre, Jacqueline Kessi, 1934, Les Bois

Bénéficiaires
Montants 
collectés

Montants 
versés

DM - Centrale littéraire chrétienne Fr. 54.45 Fr. 100.00

Fonds de la FEPS pour le travail des femmes Fr. 114.70 Fr. 200.00

Eglises BEJUSO - Dimanche de la Bible Fr. 43.45 Fr. 100.00

Fonds Jeunesse de la paroisse Fr. 134.05 Fr. 200.00

Fonds d’encouragement à la formation en 
Eglise

Fr. 86.55 Fr. 100.00

Eglises BEJUSO - Jeûne fédéral Fr. 28.30 Fr. 100.00

Eglises BEJUSO - Service des réfugiés Fr. 38.30 Fr. 100.00



Contacts
Pasteure                                                                                    
Daphné Reymond                             Tél. 079 327 77 05 
Bureau à Rue Bel-Air 12, 2350 Saignelégier                           daphne.reymond@bluewin.ch

Vice-président du conseil de paroisse  
Laurent Nicolet                                                                                         Tél. 032 951 21 16 
Chemin des Sorbiers 8, 2350 Saignelégier                               laurentnicolet2@gmail.com

Animatrice de paroisse et catéchèse professionnelle 
Aline Gagnebin             Tél. 079 / 750 87 23    
Bureau à Rue Bel-Air 12, 2350 Saignelégier   gagnebin.dufaux@bluewin.ch

Secrétariat / Réservation salle de paroisse  
Jessica Beuchat                Tél. 032 951 40 78 
Rue Bel-Air 12, 2350 Saignelégier                       secretariat@paroisseref-fm.ch

Secteur jeunesse 
Responsable catéchisme cycles 1 et 2 
Aline Gagnebin          079 / 750 87 23 
         gagnebin.dufaux@bluewin.ch 
Responsable catéchisme cycle 3 et Eveil à la foi 
Daphné Reymond                       079 327 77 05 
                       daphne.reymond@bluewin.ch 

Concierge – sacristaine 
Lysiane Seuret 
Industrie 19, 2345 Les Breuleux        Tél. 032 426 45 94; 076 345 08 67 

Site Internet de la paroisse 
www.egliserefju.ch/franches-montagnes

Organiste titulaire 
Frédéric Jean-Mairet 
Rue Fritz-Marchand 46, 2615 Sonvilier                Tél. 079 793 99 79 

Desservance secteur alémanique           Tél. 078 / 694 51 72                                                                       
Pasteur Ruedi Kleiner                               ruedi.kleiner@gmail.com 

Président du Conseil de paroisse  
Laurent Juillerat                                                                                         Tél. 032 951 40 78 
Chemin du Chasseral 34, 2350 Saignelégier        laurent.juillerat@paroisseref-fm.ch                              

http://www.egliserefju.ch
http://www.egliserefju.ch
mailto:laurentnicolet2@gmail.com
mailto:laurentnicolet2@gmail.com


Voeux pour le Nouvel An

  Je te souhaite que l’an nouveau … 

ressemble à une fenêtre qui s’ouvre  
sur un paysage de rêve 
où fleurissent l’amour et la paix  

une fenêtre où se posent les flocons de neige  
aussi doux que la gratitude et la 
bienveillance 

une fenêtre qui s’ouvre au soleil  
pour accueillir la vie, le chant des oiseaux  
des rayons de tendresse et de l’amitié 
dans ton foyer et dans ton cœur….  

Que Dieu Amour soit ton Soleil 

      Une paroissienne  


